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“特种兵旅游”爆火后
“打听式旅游”开始受到年轻人青睐

冬季以来全国气温整体偏暖（左图），北方大部降水显著偏多（右图）。

说好的暖冬呢说好的暖冬呢
为什么这么冷为什么这么冷

西安市气象台发布天气预报：近期
西安市低温天气维持，受新一轮冷空气
补充影响，21-22日最高气温降至 0℃左
右，23日起最高气温回升至6℃以上。此
外，今日 11时 27分迎来冬至节气。到了
冬至，“数九寒天”开始了，也就是人们常
说的“进九”。

问题来了，不是预测今年是“最暖
年”？为什么冷空气还那么强？12月 20
日，国家气候中心进行了“硬核”科普。

冬季以来的气候特点
今年 12月上旬偏暖显著，月中降温

幅度大。12月以来（截至18日）北方大部
地区降水显著偏多。这期间，全国平均
气温-1.3℃，较常年同期偏高0.9℃，全国
大部地区气温以偏高为主。

全国经历了前期持续偏暖、后期急
剧降温的“过山车”式气温起伏。12月
1-13日全国平均气温较常年同期偏高，
为历史同期最高，云南、宁夏气温均为历
史同期最高。但从 14日开始，受大范围
寒潮天气影响，全国大部地区气温骤降，
部分国家气象站日最大降温幅度突破历
史极值。

冬季以来，全国降水量较常年同期偏
多近五成。降水分布差异大，中东部地区
大致呈北多南少态势，河北、山东、山西和
内蒙古降水量均为历史同期最多，北京和
河南均为第二多，陕西为第三多。

12月 14-17日，我国出现大范围寒
潮过程，此次过程具有影响范围广、持续
时间长、相态复杂、累计降水量大、落区
与前期过程重叠度高等特点。有95个国
家站点过程最大降温达到或超过 20℃，
山西大同过程最大降温幅度最大，达
26.3℃。过程最大降温幅度超过8℃的面
积约 596.7万平方公里，约占全国国土面
积的62.2%，其中，降温幅度超过14℃的约
162.5万平方公里。福建连城（16.6℃）、江
西安远（16.5℃）、四川峨眉山（16.5℃）、广
西桂平（15℃）等10个国家气象站日降温
幅度突破历史极值。受寒潮影响，华北
东南部、华东大部、华中北部和中部等地

累计降水量普遍超过 10毫米，其中江苏
中部、安徽中部、湖北中部等地超过25毫
米，局地超过50毫米。对交通运输、设施
农业、城市运行和人民生产生活等方面
均造成一定不利影响。北方的大范围降
雪虽然给生产生活带来诸多不便，但同
时也给各地换上了别样的风景。

说好的最暖年呢
怎么寒潮一来这么冷

今年秋季全国平均气温为历史同期
最高，预测结果也显示今年冬季大部分地
区气温接近常年同期或偏高。怎么看都
跟最近这寒潮相矛盾？这是什么原因呢？

首先，谈及某年或某个月份偏暖，不
是通过单次天气事件来定的，而是通过
对比整段时间的气温平均值，是否显著高
于或低于历史同期来确定。例如，今年秋
季 11月 3-7日，我国大部地区出现一次
寒潮天气过程，这个时段内气温断崖式
降低，比历史同期低了不少，但如果计算
整个秋季的平均气温则发现是1961年以
来最高，所以是“最暖的秋季”。

不是说全球变暖吗
为什么冷空气还那么强

赤道与极地之间存在巨大温差，这
种差异促使极圈外围形成了一圈强劲的
西风，环绕在极地周围，它被称之为西风
急流。西风急流就像“围栏”一样，约束
着极地的冷空气。稳定的极涡被强大的
西风急流限制在北极地区，在全球变暖

背景下，北极地区增温速度是全球的2-3
倍。北极地区增温，与中低纬度气温差
减弱，难以维持强大的西风急流，极涡内
的冷空气变得“躁动不安”，更容易分裂
南下。北极来的冷空气，其温度远远低
于我们生活的中低纬度地区，由此便形
成让我们感到“冷冷冷”的寒潮天气。

根据历史数据统计分析，厄尔尼诺
背景下我国冬季气温总体偏暖，但阶段
性冷空气活动较为频繁，也就是说冷暖
起伏比较明显。但是，冷空气过程强度
不仅仅受厄尔尼诺影响，也与北极涡旋
的分裂和中高纬西风带的扰动也有很大
关系。今年 12月中旬以来，北极涡旋分
裂为双中心，分别位于格陵兰岛和西伯
利亚上空。伴随着欧亚上空西风带的剧
烈扭曲，西伯利亚高压异常增强，我国大
部地区由前期盛行偏南风转为偏北风，
冷空气南下，导致气温骤降。

另一方面，厄尔尼诺激发的菲律宾
异常反气旋将热带水汽向我国大陆地区
输送，因此来自中高纬的寒潮过程配合
来自低纬的丰沛水汽条件，导致我国中
东部出现较大范围的降雪过程。此外，
地面积雪造成的晴空反照率增加也使得
后期回温较慢。

我国是气候变化敏感区和影响显著
区，虽然增温幅度高于全球平均水平，但
极端寒潮强度并未减弱，强冷空气或寒
潮影响范围增大。 □据国家气候中心

凌晨一两点坐绿皮火车，拿着攻略一天逛完N个景
点，日行三四万步，赶完景点赶早八……在“青春没有售
价，疯狂就在当下”的劲头下，“特种兵旅游”曾爆火全网，
年轻人旅游一度追求一张攻略、极速“打卡”。在这波打
卡式旅游热潮退去后，主打随性的“打听式旅游”又开始
受到年轻人的青睐。

“即兴询问式”旅游受到年轻人青睐
“师傅，您知道这附近有什么好吃的吗？”“老板，这附

近有什么好玩的地方吗？”“姐，咱这儿有什么特色
吗？”——最近，这种“即兴询问式”旅游，开始成为一部分
年轻人的旅游新方式。

八宝的“打听式旅游”来得自然而然，因为八宝和男
朋友都是“说走就走”的性格，比如早早定下的洛阳之行，
到了车站才发现，俩人谁也没做攻略，于是一趟“打听之
旅”顺势开启。

结束第一天的行程已经是晚上 11点多，坐上一位夜
车司机的车后，两人突发奇想，要喝牛肉汤，于是热心的
司机师傅把八宝和她男朋友拉到了一个当地人认可的专
门喝牛肉汤的地方。没想到就是这样一碗不在计划中的
深夜牛肉汤，彻底稳固了八宝不愿做攻略的心。

八宝回忆，在去找牛肉汤馆子的路上，车子七拐八拐，

几乎开出了城。眼见周围越来越荒凉，两个人坐在车后座
上紧紧拉着手，一句话也不敢说。车子开了一会儿后，稳
稳停在了一家牛肉汤店的门口。虽然周围的环境很荒凉，
但这家牛肉汤店深夜12点依旧热闹非凡，店里飘出的阵阵
香味直接馋哭了原本没抱多大期待的八宝。

“这家店感觉只有当地走街串巷的司机师傅才能找到，
网上搜不到。”一碗热乎乎的牛肉汤下肚，八宝对“打听式旅
游”的好感陡增。八宝心想，在路上被忽悠的概率比看网
上攻略“踩雷”的概率低得多。至少这次的旅程让她更加
信赖当地司机师傅的美食发掘力，“推荐得相当靠谱”。

不做攻略沉浸式感受当地风土人情
在出差过程中爱上打听式旅游的木子也有这样的体

验。木子曾是个热衷攻略的人，但是在一次出差的“私人
时间”，偶然获得的完美体验，让她意识到攻略其实可有
可无。因为是临时出差，毫无准备来到上海的木子只能
在出租车上询问师傅哪里有好玩的地方，相较于网络推
荐的景点动辄几十公里的路程，司机师傅推荐的景点和
美食都是“就近”。顺心的旅程和合口味的小饭馆让木子
一下子就爱上了这种不被计划的旅游。

随后在成都的经历，让她更坚定了自己的想法。一
样是在出差期间，工作地点是成都东南方一个远郊位
置，周边实在算不上繁华。结束了一天的工作，木子和
朋友约好去打球，在去球场的路上她偶遇了一家很有

“个性”的餐厅。木子和朋友决定尝试一下，结果确实让
人眼前一亮。

像八宝、木子一样有过类似经历的网友不在少数。
一些在网上看攻略花了眼、被“特种兵打卡”累断腿的年
轻人，也决定走上“打听”的路：不做攻略，一路询问打听，

吃啥玩啥，甚至景点打卡全靠当地人的热情指点，主打一
个随遇而安。

大家甚至为此做出了规律总结——吃什么要听旅
店老板和附近居民的，玩什么得听司机师傅的，住哪里
要问已经去过了的年轻人……有网友表示，这种旅行方
式不仅能沉浸式感受当地的风土人情，还能一路收获意
外惊喜。

对于打听来的人和店要有自己的判断
在微博上，“打听式旅游”相关话题浏览量超过了

77.5万次。虽说打听更随性，攻略很累心，但完全放弃攻
略后，八宝也有过不那么美好的体验。

在一次内蒙古旅行中，民宿老板推荐的景点就让八
宝哭笑不得。老板推荐的地方都是“520”“我在×××很
想你”，还有小木屋类似的拍照打卡点位。“毕竟审美确
实不一样，大家年龄也有差距。”八宝觉得，“打听式旅
游”虽然能避免排大队，但由于主观性太强，也不一定都
能确保合心意。

在社交媒体时代，一直以来，攻略都是年轻人寻找
旅行灵感和建议的重要来源之一。攻略作者通过分享
自己真实的旅行经历，呈现出更贴近生活的场景和独到
的见解。

然而，随着网络的发展，越来越多的分享变得流程化
和模式化，过多的网红打卡地的包装也让年轻人开始质
疑攻略的真实性和实用性。不少年轻人开始更倾向于通
过其他方式来获取个性化、真实的目的地信息，选择更加
灵活随机的旅游方式，也就是“打听式旅游”。

“特种兵”还是“打听式”旅行方式引发热议
在“打听式旅游”话题下，青年人群也有着各自不同

的看法。有些网友认为，旅游是一个探索未知之地的过
程，如果一切都在掌握之中，一切都在意料之内，那么旅
行就会失去其本身的意义；也有网友分享了自己被宰的
经历，例如出租车司机收回扣，“热心”带游客去吃正宗美
食，但把乘客拉到“价格蛮有特色，味道的确一般”的目的
地；还有网友表示因为没有做攻略而错过了某个景点，等
在网上看到别人的打卡后又会感到遗憾。

“其实旅游中的这些遗憾，可以当作下一次再光顾的
理由。”八宝认为，无论哪种旅游方式，都有利弊，需要找
到适合自己的平衡办法。

“或许也可以把‘特种兵’和‘打听式’结合起来。”在
“打听式旅游”的相关话题下有网友表示，想要完全放弃
攻略确实有困难，但完全按攻略又好像很受束缚，将二者
结合或许是旅游方式的“最优解”——可以提前确定好要
去的几个景点，以此为大方向，然后随着自己的节奏，一
路走一路问。不会迷失方向，也不会紧赶慢赶，在松弛的
节奏下感受属于自己的“完美旅行”。

木子也给出了类似的答案，她说：“会继续看攻略，
但不会按部就班，也会继续打听，做一些比较。”当被问
及旅行建议时，她说：“感受当下所发生的一切，也许就
是旅行的意义。” □徐汉娆 马安妮


